
П О Л И Т И К А      Э КО Н О М И К А      Л Ю Д И       Б И З Н Е С      Д Е Н Ь Г И www.rbc.ru

ЕЖЕДНЕВНАЯ  

ДЕЛОВАЯ  ГАЗЕТА

17 июля 2018
Вторник
No 127 (2851)

П О Д П И С К А :  ( 4 9 5 )  3 6 3  1 1 0 1

З А К О Н О П Р О Е К Т

Какие телеканалы сильнее всего выиграют 
от новых правил размещения рекламы

С Л Е Д С Т В И Е
Чиновник Росавиации 
арестован за взятку 
в особо крупном размере

С П О Р Т  И  Б И З Н Е С
Главные итоги 
футбольного чемпионата мира 
в России

с. 9 с. 5 с. 6 

ФОТО: из личного архива

Юлия Свешникова,
научный сотрудник НИУ ВШЭ

Почему в Иране так 
ждали итогов саммита 
в Хельсинки

М Н Е Н И Е ,  C .  3  

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К  В России зафиксирован рост цен на мясо бройлеров

Курица стала важной птицей
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Рост цен на куриное мясо, увеличивший продуктовую инфляцию в июне, аналитики ЦБ связывают с подорожанием валюты, на которую российские 
производители закупают корма и витамины

ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

В России с начала года растут 
цены на курицу. Это, по дан-
ным ЦБ, уже привело к ро-
сту продуктовой инфляции 
в июне. Увеличение цен может 
быть связано со снижением 
производства у агрохолдин-
га «Белая птица» Дмитрия 
Ананьева.

Дорогая тушка

Цены на продовольствие в России 
растут ускоренными темпами, со-
общил департамент исследований 
и прогнозирования Банка России 

в июльском бюллетене «О чем го-
ворят тренды». По  данным ЦБ, 
в июне цены на продовольствие 
без учета плодоовощной продук-
ции увеличились на 1,13%. Причи-
ной тому, по мнению аналитиков 
ЦБ, могло стать повышение цен 
на куриное мясо: подорожало мясо 
бройлера в оптовом звене.

О «значительном увеличении» 
средней цены реализации кури-
цы ранее сообщил один из круп-
нейших производителей — груп-
па «Черкизово». В отчете об опе-
рационных результатах компании 
говорится, что во втором кварта-
ле 2018 года средняя цена реа-
лизации курицы возросла на 4% 

к аналогичному кварталу прошло-
го года — с 89,93 руб. до 93,12 руб. 
за 1 кг, а по сравнению с первым 
кварталом 2018 года  — на  13%. 
Самое значительное увеличение 
цены год к  году было зафикси-
ровано в  июне: средняя отпуск-
ная цена курицы возросла почти 
на 10 руб. по сравнению с июнем 
2017-го — с 89,63 руб. до 98,85 руб. 
за 1 кг (рост составил 10%).

У  отдельных производителей 
цены могут отличаться от  сред-
них цен по рынку, и довольно зна-
чительно — от 83 руб. до 110 руб. 
за  1 кг, объяснил руководитель 
исполкома Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. По дан-

ным Минсельхоза, средняя стои-
мость мяса птицы у  производи-
телей возросла с начала 2018 года 
на 3,6% и составила 100,22 тыс. руб. 
за тонну. По данным информаци-
онно-аналитического агентства 
ИМИТ, в июне 2018 года средние 
оптовые цены на тушку бройлера 
увеличились на 0,8% по сравнению 
с декабрем 2017 года — до 96,3 руб. 
за 1 кг, а по сравнению с июнем 
прошлого года цены снизились 
на 5,2% (тогда цена за тушку брой-
лера составила 101,7 руб. за 1 кг).

Речь идет скорее не  о  росте, 
а  о  корректировке цен, уточнил 
Юшин.
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Д И П Л О М АТ И Я

Пятичасовая 
разминка
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Встреча президентов Рос-
сии и США в Хельсинки, 
как и ожидалось, не привела 
к договоренностям, способ-
ным радикально улучшить 
отношения двух стран. Однако 
на сирийском направлении 
они все-таки достигли практи-
ческих результатов.

Саммит на весь день

Первый за  полтора года пребы-
вания Дональда Трампа на посту 
президента США полноформатный 
российско-американский саммит 
продлился пять часов. Переговоры 
в Хельсинки начались почти с часо-
вым опозданием — в два часа дня 
вместо часа (их начало в это время 
анонсировал финский МИД, под-
тверждали российская и  амери-
канская стороны, однако прези-
дент Путин опоздал с прилетом).

Путин и Трамп начали саммит 
встречей один на один. Она про-
длилась два часа. Путин в начале 
беседы рассказал, что хотел бы об-
судить «двусторонние отношения 
и болевые точки». Трамп был более 
многословен: он поздравил россий-
ского лидера с успешным проведе-
нием чемпионата мира по футбо-
лу, который завершился в Москве 
15 июля, сообщив, что в США эту 
игру называют «соккер» и он смо-
трел финал и полуфиналы (Путин 
позже на пресс-конференции пода-
рил Трампу мяч чемпионата мира, 
который тот бросил жене Мелании, 
чтобы она передала их младшему 
сыну Бэррону). «У нас есть огром-
ное количество тем, которые нам 
надо обсудить, начиная с таких во-
просов, как торговля, коммерция, 
военные вопросы, а также вопро-
сы, связанные с Китаем, ядерной 
политикой, поговорим о нашем об-
щем друге Си [председатель КНР Си 
Цзиньпин]», — сообщил Трамп.

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  2  

Индекс РТС
Московская биржа, 16.07.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 06.07.2018

Курсы 
валют ЦБ
17.07.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 16.07.2018, 20:00 мск

1180,64
пункта

$459,6
млрд

$1 =

₽62,26
€1 =

₽72,80
$72,22

за баррель



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: вакансия
Выпуск: Игорь Климов
Руководитель фотослужбы: 
Алексей Зотов
Фоторедактор: Александра Николаева
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Продюсерский центр: Юлия Сапронова
Инфографика: Илья Жериков

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители редакции РБК: 
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru 
и ИА РосБизнесКонсалтинг: 
вакансия
Главный редактор журнала РБК: 
Валерий Игуменов
Первый заместитель главного редактора:
Петр Канаев
Заместители главного редактора:
Вячеслав Козлов, Дмитрий Ловягин, 
Ирина Парфентьева, Анна Пустякова  
Руководитель фотослужбы: 
Игорь Бурмакин

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Медиа и телеком: Анна Балашова
Банки и финансы: вакансия
Свой бизнес: Николай Гришин
Индустрия и энергоресурсы: 
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Кирилл Сироткин
Мнения: Андрей Литвинов
Спецпроекты: Денис Пузырев
Потребительский рынок: Сергей Соболев
Экономика: Иван Ткачев
Международная политика: 
Полина Химшиашвили

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор 
издательского дома «РБК»: 
Анна Брук 
Директор по корпоративным 
продажам LifeStyle: 
Ольга Ковгунова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу: 
Андрей Сикорский
Директор по распространению: 
Анатолий Новгородов
Директор по производству: 
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России», 
подписной индекс: 19781
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ №  1404 
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2018

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      П О Л И Т И К А       Дипломатия.
Мнение о взаимоотношениях Москвы и Тегерана

Чем завершилась встреча Владимира Путина и Дональда Трампа

Пятичасовая разминка

Набор тем, о которых в нача-
ле переговоров упомянул Трамп, 
несколько отличался от анонси-
рованных им ранее. Выступая 
на саммите НАТО и во время ви-
зита в Лондон на прошлой неде-
ле, он говорил, что в центре пере-
говоров двух президентов будут 
Сирия, Украина и вопросы стра-
тегической стабильности — и Ки-
тай среди главных тем не фигу-
рировал.

Собирался Трамп поднять 
вопрос о якобы имевшем ме-
сто российском вмешательстве 
в президентские выборы в США 
в 2016 году. Однако в начале пе-
реговоров Трамп об этой теме не 
упомянул, ничего не сказал он и 
о теме Сирии или Украины.

После двухчасового обще-
ния тет-а-тет последовали пе-
реговоры с участием немного-
численной делегации: от России 
во встрече приняли участие по-
мощник президента Юрий Уша-
ков, пресс-секретарь Дмитрий 
Песков, министр иностранных 
дел Сергей Лавров, посол в США 
Анатолий Антонов. С американ-
ской стороны в немногочислен-
ный круг участников рабочего 
обеда были допущены совет-
ник по национальной безопас-
ности Джон Болтон, отвечающая 
за российское направление Со-
вета по нацбезопасности Фиона 
Хилл, госсекретарь Майк Пом-
пео, посол США в России Джон 
Хантсман. Завершился саммит 
часовой пресс-конференцией.

Пожелания из Москвы 
и Вашингтона

Впрочем, из заявлений президен-
тов и их ответов на вопросы во вре-
мя пресс-конференции следовало, 
что обсуждались в основном ранее 
обозначенные экспертами и пере-
говорщиками вопросы: ситуация в 
двусторонних отношениях, Сирия, 
Украина, вопрос российского вме-
шательства в выборы.

По словам Путина, оба лидера 
испытывают совместное желание 
выправить негативную ситуацию в 
отношениях и восстановить прием-
лемый уровень доверия. Ситуация 
уже изменилась «примерно четыре 
часа назад», отметил Трамп в нача-
ле пресс-конференции.

Но как именно они собираются 
налаживать отношения, лидеры не 
рассказали. Не было принято и об-
щего итогового заявления, которое, 
как правило, завершает подобные 
встречи на высшем уровне.

По вопросам стратегической 
стабильности и нераспространении 
оружия массового поражения рос-
сийская сторона передала амери-
канским коллегам записку с рядом 
конкретных предложений, сообщил 
Путин на пресс-конференции. Ка-
кие именно — он не пояснил. Он 
предложил обсудить возможность 
продления Договора о сокращении 
стратегических наступательных во-
оружений (СНВ-3, истекает в 2021 
году), а также состояние Договора 
о нераспространении ракет сред-
ней и малой дальности. Россия вы-
ступает за продолжение сотрудни-
чества по антитеррору, которое не 

прекращалось и успешно реализо-
вывалось и во время чемпионата 
мира, сообщил Путин. Но для более 
успешной работы Москва предла-
гает восстановить двустороннюю 
рабочую группу по борьбе с терро-
ризмом и создать рабочую группу 
по кибербезопасности. О том, что 
она должна заработать, президен-
ты говорили еще в июле прошлого 
года на встрече в Гамбурге. Среди 
других предложений России — из-
менить философию отношений ме-
жду Москвой и Вашингтоном, для 
этого Путин считает необходимым 
создание группы экспертов, ученых 
и политологов по широкому кругу 
вопросов.

Договоренности 
по бизнесу и Сирии

Договоренностей по итогам самми-
та не много. Об одной из них — со-
здании «группы высокого уровня, 
которая объединила бы капитанов 
российского и американского биз-
неса»,  рассказал Путин. Помощник 
президента Юрий Ушаков за не-
сколько дней до саммита говорил, 
что уровень экономических связей 
между двумя странами не соответ-
ствует их потенциалу (двусторон-
ний товарооборот в 2017 году соста-
вил $23,2 млрд). Обсуждался ли во-
прос экономических санкций США 
против России, президенты не упо-
минали (с 2011 года санкции расши-
рялись 53 раза, под ними находится 
248 россиян и 442 компании, под-
считали в Кремле).

Комментируя договоренности в 
международных вопросах, Путин 

рассказал о поддержке Россией 
выполнения соглашения 1974 года 
о разъединении израильских и си-
рийский войск на Голанских высо-
тах и выполнении соответствую-
щей резолюции Совета Безопас-
ности ООН. Путин рассказал, что 
Трамп уделил этому вопросу осо-
бое внимание.

О том, что одним из немногих 
вопросов, по которым стороны мо-
гут найти взаимопонимание, станет 
тема Сирии, говорили и опрошен-
ные РБК эксперты. Трампу необхо-
димо обеспечить безопасность изра-
ильских границ со стороны Сирии, 
где присутствуют также иранские 
вооруженные формирования. Рос-
сия с Израилем тесно сотрудничает, 
поэтому в Москве к этому вопросу 
относятся с пониманием. Трамп на-
помнил, что считает недопустимым 
нахождение иранских военных не-
подалеку от Израиля и этот вопрос 
будет обсуждаться и дальше.

Других международных вопро-
сов Путин и Трамп почти не каса-
лись. При обсуждении украинского 
кризиса обратили внимание на доб-
росовестную реализацию минских 
соглашений. США могли бы актив-
нее настраивать украинское прави-
тельство на эту работу, заметил Пу-
тин. Трамп этот вопрос не коммен-
тировал. Не ответил он и на вопрос 
о том, что ранее противоречиво вы-
сказывался по статусу Крыма, но за 
него это сделал российский прези-
дент: «Позиция президента Трампа 
по Крыму известна, он говорит о не-
законности присоединения Крыма. 
У нас другая точка зрения. Для нас 
этот вопрос закрыт».

Д И П Л О М АТ И Я

По словам Владимира Путина, оба лидера испытывают совместное желание выправить негативную ситуацию в отношениях, восстановить 
приемлемый уровень доверия. Ситуация уже изменилась четыре часа назад, заявил в начале пресс-конференции Дональд Трамп
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Мнение о взаимоотношениях Москвы и Тегерана

Почему в Иране 
так ждали итогов 
саммита 
в Хельсинки
В Тегеране говорят о необ-
ходимости стратегических 
отношений с Москвой, но все 
больше боятся стать размен-
ной картой в отношениях 
России и США.

Одной из тем, обсуждавшихся 
на встрече президентов Дональ-
да Трампа и Владимира Путина в 
Хельсинки, стала ситуация вокруг 
Ирана, связанная с выходом США 
из ядерной сделки и стремлени-
ем Вашингтона ограничить иран-
ское влияние в Сирии. Американ-
ская сторона добивается от Москвы 
отказа от нейтральной позиции по 
этому вопросу. В Тегеране опасают-
ся, что Трампу каким-то образом 
удастся договориться с Путиным, 
чтобы тот поспособствовал пол-
ному выводу иранских и проиран-
ских сил из охваченной граждан-
ской войной страны.

Напомнить о себе

Буквально накануне саммита, 12–
13 июля, в Москве пытался повли-
ять на российскую позицию Али-
Акбар Велаяти, советник духов-
ного лидера Ирана аятоллы Али 
Хаменеи. Он приезжает уже не 
в первый раз, официальная по-
вестка примерно одна: политиче-
ское взаимодействие, расширение 
экономического сотрудничества, 
иранская ядерная программа. Со 
времен предыдущего визита Ве-
лаяти в Москву в феврале 2016 года 
декорации несколько изменились: 
тогда иранские и российские ана-
литики обсуждали беспокойство 
России по поводу возможного ира-
но-американского сближения, в то 
время как нынешние встречи 12–
13 июля состоялись в период явно-
го обострения «иранской ядерной 
проблемы». Теперь в Иране, напро-
тив, обсуждают возможность стать 
разменной картой в отношениях 
России и США. «Можно ли дове-
рять России?» — это важный вну-
триполитический вопрос, на ко-
торый Велаяти, очевидно, искал в 
Москве положительный ответ. По 
прибытии в Россию советник не 
стал вдаваться в детали двух по-
сланий, которые он привез Вла-

димиру Путину от Али Хаменеи 
и президента Хасана Роухани, но 
по традиции назвал двусторон-
ние отношения стратегическими. 
Основой для этой характеристики 
по-прежнему служат взаимодей-
ствие в Сирии и поддержка Росси-
ей так называемой ядерной сделки 
2015 года, а также ссылка на «дол-
госрочную повестку дня, разделяе-
мую двумя странами».

В Москве на заседании Валдай-
ского клуба Велаяти подтвердил, 
что иранские специалисты нахо-
дятся в Сирии и Ираке по пригла-
шению легитимных правительств 
этих стран и покинут их только в 
случае, если в Дамаске и Багдаде 
решат, что помощь иранских во-
енных советников больше не тре-
буется. Таким образом, Тегеран 
снимает с себя ответственность за 
присутствие на территории ино-
странных государств. Сопротив-
ление политике США и Израиля в 
отношении стран региона служит 
здесь удобной идеологической 
опорой, особенно в конструкции 
«Иран и Россия совместно про-
тивостоят натиску террористов, 
подпитываемых из Вашингтона и 
Тель-Авива».

Недавняя риторика Москвы 
этим заявлениям не противоре-
чит. 28 июня представитель Рос-
сии в ООН Василий Небензя в сво-
ей речи признал законные осно-
вания присутствия иранцев в Си-
рии, хотя при этом в Москве не раз 
заявляли о необходимости вывода 
всех иностранных сил с ее терри-
тории. Впрочем, в Москве предпо-
читают отзываться об отношениях 
с Ираном сдержанно. Например, на 
каждом саммите Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества (ШОС) 
повторяются заявления о положи-
тельном отношении России к пол-
ноценному членству Ирана, кото-
рый подал заявку еще в 2008 году, 
но перемены статуса в Тегеране до 
сих пор не дождались.

По итогам переговоров в Мо-
скве Велаяти заявил о готовности 
российских компаний вложить $50 
млрд в энергетический сектор ис-
ламской республики, заметив, что 
это позволит компенсировать вы-
ход европейского бизнеса, кото-
рый вынужден соблюдать санкции 
США против Ирана. В Кремле, од-
нако, не стали спешить с подтвер-
ждением этих инвестиций, а ми-
нистр энергетики Александр Но-
вак сообщил, что российское пред-
ложение к Ирану прежнее — нефть 
в обмен на товары.

После майского решения Трам-
па прекратить участие в ядерном 
соглашении с Ираном в Тегеране 
сохраняли надежду на Европу. Но 
несмотря на недовольство евро-
пейских лидеров новыми санкци-
ям США, надежд на поддержку ев-
ропейского бизнеса не так много. 
Поэтому после фактического про-

вала ядерной сделки — главного 
достижения президента Роуха-
ни — консервативная элита Ирана 
стремится к демонстрации един-
ства со странами антиамерикан-
ского фронта, Россией и Китаем, 
куда, кстати, Велаяти направился 
сразу после Москвы.

Вопросы к союзнику

Однако претензий к России у иран-
цев достаточно. Помимо уже давно 
обсуждаемых — отказа в 2012 году 
от поставок комплексов С-300 в 
связи с санкциями ООН, затяжно-
го строительства Бушерской АЭС — 
есть и новые. Среди них — готов-
ность России вместе с Саудовской 
Аравией наращивать экспорт неф-
ти в рамках формата ОПЕК+, частые 
визиты в Москву премьер-мини-
стра Израиля Биньямина Нетаньяху 
и российское молчание по поводу 
удара по иранским целям в Сирии 
10 мая, как раз на следующий день 
после очередной встречи Нетаньяху 
и Путина. Можно вспомнить и не-
давнее высказывание заместителя 
министра иностранных дел Сергея 
Рябкова о том, что предложение о 
выработке нового соглашения, до-
полняющего СВПД, «заслужива-
ет рассмотрения», в то время как 
иранцы неоднократно заявляли о 
неприемлемости любых приложе-
ний к «ядерной сделке». Однако в 
данной ситуации официальный Те-
геран предпочел оставить неприят-
ную рефлексию на потом, устроив 
встречу Велаяти с Путиным в один 
день с Нетаньяху и всего за несколь-
ко дней до саммита в Хельсинки.

Наилучшим способом подчерк-
нуть близость двух стран по-преж-
нему остается военное сотрудни-
чество в Сирии. Недаром Велаяти 
поспешил заявить о полученном 
согласии Путина вскоре посетить 
Тегеран для проведения очеред-
ной встречи «астанинской тройки».

Иранские консерваторы любят 
повторять, что народ давно при-
вык к санкционному давлению, но 
на самом деле ситуация в Иране го-
раздо тяжелее, чем в 2012 году, ко-
гда были введены наиболее жесткие 
санкции ООН. Естественно, усиле-
ние изоляции в таких условиях 
крайне нежелательно, а потому и 
потребовалась коммуникация ду-
ховного лидера с президентом Рос-
сии. Попытка представить россий-
ско-иранские отношения в рамках 
парадигмы холодной войны, когда 
США — главный враг, представля-
ются наилучшим сценарием в Те-
геране, где над условно либераль-
ным и прозападным президентом 
Роухани давно нависает угроза им-
пичмента.

«Претензий к России 

у иранцев достаточно. 

Среди них — готовность 

России вместе 

с Саудовской Аравией 

наращивать экспорт 

нефти в рамках формата 

ОПЕК+»

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Больше всего на пресс-конферен-
ции внимания президенты удели-
ли вопросу о якобы имевшем место 
российском вмешательстве в вы-
боры президента США 2016 года. 
Трамп подчеркнул несколько раз, 
что у его команды не было ника-
кого сговора с россиянами. Этого 
не нашла комиссия спецпрокурора 
США Роберта Мюллера: в пятницу 
комиссия предъявила обвинение 
в заговоре против США и взломе 
серверов Демократической партии 
12 россиянами, которых считает со-
трудниками главного управления 
Генштаба Вооруженных сил (ранее 
называлось ГРУ), напомнил Трамп. 
Трамп, по его словам, доверяет аме-
риканской разведке, которая увере-
на во вмешательстве России в выбо-
ры. Однако Путин, по словам Трам-
па, выступил с «прекрасными пред-
ложениями».

Путин, комментируя тему вме-
шательства в выборы, в очередной 
раз подчеркнул, что Российское 
государство никогда не вмешива-
лось и не вмешивается в выборы в 
других странах. Он допустил, что 
некоторые россияне могли сим-
патизировать Трампу, так как он 
во время своей предвыборной 
кампании выступал за улучше-
ние связей с Москвой. Российское 
государство не может нести от-
ветственность за действия част-
ных лиц, как США не несут ответ-
ственности за действия бизнесме-
на Джорджа Сороса, привел он уже 
ранее используемый им пример. 

Путин несколько раз упоминал 
имя Евгения Пригожина и фирму 
«Конкорд», которая фигурирует 
в расследовании Мюллера по об-
винению во вмешательстве в вы-
боры. Обвинения против компа-
нии «разваливается» в американ-
ском суде, заявил Путин.

Он напомнил о до сих пор ра-
ботающем двустороннем догово-
ре 1999 года о взаимной правовой 
помощи по уголовным делам. «Мы 
можем предложить, чтобы соответ-
ствующий прокурор направил нам 
официальный запрос с целью про-
вести допросы тех людей, которых 
он считает виновным в правонару-
шениях. Сотрудники прокуратуры 
могут провести допросы и напра-
вить в США информацию», — опи-
сал возможное применение до-
говора в деле о вмешательстве 
в  американские выборы Путин. 
Не исключил Путин и присутствие 
официальных представителей США 
на этих допросах, но в ответ Россия 
также хочет допросить американ-
ских сотрудников разведки, кото-
рых считает причастными к махи-
нациям Hermitage Capital.

Без прорыва

По словам Трампа, нынешняя 
встреча — «начало долгого процес-
са» [восстановления взаимоотно-
шений], а также выразил надежду 
на то, что последуют новые. Путин, 
в свою очередь, заявил, что первая 
встреча с Трампом «должна была 
носить разминочный характер» 
(цитата по «РИА Новости»), особых 
ожиданий относительно ее резуль-
тативности у него не было.

Ни по Украине, ни по разору-
жению стороны не достигли кон-
кретных договоренностей, конста-
тирует в разговоре с РБК научный 
сотрудник аналитического центра 
Chatham House в Лондоне Матье Бу-
лег. При этом лидеры обошли сто-
роной и другие острые вопросы. 
Как обратил внимание Булег, Трамп 
в разговоре с Путиным даже не за-
тронул «дело Скрипалей» и обстоя-
тельства крушения лайнера Boeing 
777 Malaysia Airlines (рейс MH17). 
«Не стал американский лидер под-
нимать и вопрос санкций, ограни-
чившись разговорами об усилении 
бизнес-связей, — отметил Булег. — 
Трамп показал неготовность или 
неспособность фактически при-
влекать Путина к решению слож-
ных вопросов. В итоге никто не по-
лучил ничего — за исключением об-
щих слов и взаимного согласия о не-
обходимости продолжения диалога. 
Только риторика, ничего конкрет-
ного, никакого прорыва».

Аналитики, демонстрировавшие 
заниженные ожидания в преддве-
рии встречи, оказались правы, кон-
статирует руководитель программы 
«Российская внутренняя политика 
и политические институты» Мо-
сковского центра Карнеги Андрей 
Колесников. «Никаких прорывов 
мы не получили», — отметил он 
в беседе с РБК. «Единственный во-
прос, по которому прозвучала ка-
кая-то конкретика — это тема иран-
ских формирований в Сирии, но ра-
бота по ней велась еще до саммита, 
в частности на встречах Путина с 
Нетаньяху и с арабскими лидера-
ми», — добавил аналитик. 

При участии 
Анжелики Басисини, 
Евгения Пудовкина

О чем договори-
лись президенты

1. 
Владимир Путин и Дональд 
Трамп выразили совместное 
желание наладить отноше-
ния Москвы и Вашингтона

2. 
Спецпрокурор США может 
допросить 12 россиян, кото-
рых в Вашингтоне назвали 
предполагаемыми хакерами 
из российской разведки

3. 
Москва и Вашингтон созда-
дут рабочую группу с уча-
стием «капитанов бизнеса», 
которая займется развитием 
экономического сотрудни-
чества

4. 
РФ и США будут работать 
над денуклеаризацией КНДР

5. 
Россия готова сохранить 
транзит газа через Украину, 
если будет урегулирована 
ситуация в Стокгольмском 
арбитраже
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Следствие

Минздрав опубликовал статистику диагностики рака за 2017 год

Онкозаболеваемость выросла на 3%
ДАДА ЛИНДЕЛЛ, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Рак кожи стал самым часто 
диагностируемым онкологи-
ческим заболеванием в России 
в 2017 году, следует из данных 
Минздрава. В целом число 
заболеваний раком выросло. 
Причина в том, что их стали 
лучше распознавать, говорит 
эксперт.

Печальная тройка

Самое распространенное онко-
логическое заболевание в России 
в  2017 году — рак кожи, следует 
из данных, опубликованных в еже-
годном статистическом сборнике 
Министерства здравоохранения.

При этом общее количество 
диагнозов по онкологическим 
заболеваниям в 2017-м увеличи-
лось год к году на 3%, с 599,3 тыс. 
до 617,2 тыс. случаев (Минздрав 
с 2011 года учитывает не число па-
циентов, а количество обнаружен-
ных заболеваний).

 Новообразования кожи поми-
мо меланомы были обнаружены 
в прошлом году у 78 тыс. россиян, 
меланома — еще у 11,2 тыс., всего 
более 89 тыс. случаев онкологиче-
ских заболеваний кожи. Тот же диа-
гноз — новообразования кожи — 
был самым распространенным и в 
2014–2016 годах. В 2016-м рак кожи 
обнаружили у 74,7 тыс. человек, ме-
ланому — у 10,5 тыс. человек.

На втором месте по частоте об-
наружения — рак груди. В 2017 году 
этот диагноз поставили 70,6 тыс. 
раз. За последние пять лет такие 
новообразования стали выявлять 
на 16,2% чаще.

На третьем месте — рак трахеи, 
бронхов и легких: в 2017 году диа-
гностировано 62,2 тыс. случаев.

Можно ли избежать

Рак кожи  — общемировая про-
блема, отметил в разговоре с РБК 
директор Национального меди-
цинского исследовательского цен-
тра онкологии им. Н.Н. Петрова 
Алексей Беляев. Но это заболева-
ние достаточно легко лечится и не 
вызывает метастазов, главное — об-
наружить его на ранней стадии, за-
метил эксперт. Меланома сложнее 

в лечении и вызывает метастазы. 
Для профилактики этих заболева-
ний Беляев рекомендует избегать 
долгого пребывания на солнце и от-
казаться от использования солярия.

«К сожалению, в 1970-х годах за-
гар был популяризирован, много 
говорилось о пользе загара, детей 
кварцевали. Все это продолжает 
сейчас сказываться на заболевае-
мости этим видом рака», — заме-
тил эксперт.

Основные причины появления 
рака груди и рака дыхательных ор-
ганов одни и те же — наследствен-
ная предрасположенность и нару-
шение информационных характе-
ристик ДНК, отметил в разговоре с 
РБК заслуженный врач России, за-
ведующий отделением онкологии 
Скандинавского центра здоровья 
Андрей Коржиков. Среди причин, 
влияющих на возникновение за-
болевания, он называет также кли-
матические условия и уровень ра-
диационной нагрузки. «Когда эти 

факторы суммируются в одном 
организме, то они нацеливают-
ся на одну мишень — на наруше-
ние структуры ДНК, нарушение ее 
информационных характеристик. 
Обязательное условия для скоро-
течных форм рака — это стрессо-
вые ситуации, тогда все эти меха-
низмы на фоне стресса обостряют-
ся», — добавил эксперт.

Среди причин распространен-
ности рака молочной железы Кор-
жиков называет гормональные 
сдвиги, аборты и применение гор-
мональных препаратов. Рак груди 
при раннем обнаружении тоже 
излечим, говорит Беляев. «Сей-
час выделяют около 30 видов рака 
груди. И все они по-разному реа-
гируют на терапию, по-разному 
развиваются. В целом за послед-
ние 25 лет этот рак стали лечить го-
раздо лучше», — сказал он.

Беляев считает, что увеличение 
числа диагностированных онколо-
гических заболеваний не может 
говорить о том, что россияне ста-
ли болеть больше. «Я как онколог 
могу сказать: нет, люди не стали 
больше болеть раком, но его ста-
ли лучше находить. Кроме того, до 
своей онкологии стали доживать 
те пожилые люди, которые в том 
числе благодаря развитию меди-
цины смогли избежать инфаркта 
или инсульта», — указал он.

Выявляемость 
и смертность

 Число умерших от злокачествен-
ных новообразований россиян 
в  2017 году составило 274,2 тыс. 
человек — почти столько же, сколь-
ко в 2015-м, когда в России был по-
ставлен рекорд смертности от рака 
за 11-летний период. 22,5% паци-

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е
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Регионы с максимальным ростом числа онкобольных
Указано увеличение числа впервые выявленных онкозаболеваний в 2017 
году по сравнению с 2016 годом

 Рост числа диагностик по сравнению с 2016 годом, %
 Число новых пациентов в 2017 году, на 100 тыс. человек

Источник: Минздрав

33,1Чукотский автономный округ 391,4

11,5Амурская область 413,1
14,2Хабаровский край 467,6

9Республика Крым 447,8
8,5Чувашская Республика 348,7

Регионы − лидеры по числу онкобольных
Указана доля населения региона, страдающего онкозаболеваниями 
(по состоянию на 2017 год)

 %       тыс. пациентов

3,24 36,4Курская область

3,15 25,4Республика Мордовия

3,09 171,9Краснодарский край

3,08 31,3Калужская область

2,99 97,0Нижегородская область

Самые распространенные онкологические 
заболевания в России
Указано число злокачественных опухолей, диагностированных в 2017 году

 Диагностики, тыс. штук     
 Рост числа пациентов по сравнению с 2016 годом, %

Кожи (в том числе меланома) 89,1 4,6
Груди 70,6 2,9

Трахеи, бронхов, легкого 62,2 2,8
Тела или шейки матки 43,7 3,2

Кишечника 42,1 4,6
Простаты 40,8 6,3

Желудка 37,3 0,4
Прямой кишки 29,9 2,2

Лимфатической и кроветворной тканей 29,2 1,8
Почки 24,8 3,6

Люди, по словам врачей, не стали больше болеть раком, но его стали лучше обнаруживать

Летальные показатели

Онкологию все реже указывают в качестве причины смерти лю-
дей, у которых была злокачественная опухоль, следует из данных 
сборника Минздрава. В 2017 году в 30% случаев, когда умирал 
человек с онкологическим заболеванием, в качестве причины 
смерти не указывался рак, в 2013-м этот показатель составлял 
23,6%, в 1993 году — 11,6%. Иными словами, 25 лет назад 88% 
умерших, имевших злокачественное новообразование, умирали 
именно от него, а в 2017 году онкологическое заболевание ока-
залось причиной смерти для 70% умерших.
«Раньше, если был диагноз «рак», чем бы человек еще ни болел, ему 
ставили причину смерти именно онкологию. Сейчас отслеживают 
злокачественные опухоли, пытаются разобраться в причине смерти 
и исключить необоснованные заключения о раке как причине смер-
ти», — пояснил директор Национального медицинского исследова-
тельского центра онкологии им. Н.Н. Петрова Алексей Беляев.
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Следствие

Чиновник Росавиации арестован за взятку в особо крупном размере

Залет по чартерной программе
МАКСИМ СОЛОПОВ,  
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Высокопоставленный работ-
ник Росавиации Юрий Малы-
шев арестован по обвинению 
в получении взятки в особо 
крупном размере. Ранее суд 
арестовал по этому же делу 
главу авиакомпании iFly, кото-
рому инкриминируется дача 
взятки.

 Заместитель руководителя управ-
ления регулирования перевозок 
Федерального агентства воздуш-
ного транспорта ( Росавиация) 
Юрий Малышев взят под стражу 
по обвинению в получении взятки 
в особо крупном размере. Об этом 
РБК сообщила пресс-секретарь 
Мещанского районного суда Мо-
сквы Юлия Котомина.

По словам представителя суда, 
ходатайство об аресте подавал 
1-й отдел по расследованию осо-
бо важных дел московского межре-
гионального следственного управ-
ления на транспорте Следствен-
ного комитета (СК). Как следует 
из картотеки Мещанского суда, 
ходатайство было удовлетворено 
в пятницу, 13 июля.

Малышев обвиняется в со-
вершении преступления, преду-
смотренного ч. 6 ст. 290 Уголов-
ного кодекса (получение взятки 
в особо крупном размере), уточ-
нила Котомина. В случае призна-
ния виновным ему грозит штраф 
до 5 млн руб. и лишение свободы 
на срок до 15 лет.

«Нам известно о возбужде-
нии уголовного дела из запроса 
следственных органов в отноше-
нии передачи необходимых для 
следствия материалов», — сооб-
щил РБК представитель Росавиа-
ции. Ведомство предоставило все 
необходимые материалы и нахо-

дится во взаимодействии с орга-
нами следствия на транспорте, 
добавил он. На сайте Росавиации 
в разделе управления регулирова-
ния перевозок исчезло упомина-
ние о Малышеве.

След от iFly

Юрия Малышева обвиняют по 
тому же делу, что и гендиректора 
авиакомпании iFly Евгения Фи-
латова, сообщил РБК источник 
в правоохранительных органах. 
Об  аресте последнего стало из-
вестно в  пятницу. Пресс-секре-
тарь Мещанского суда уточнила, 
что Филатова обвиняют по ч. 5 ст. 
291 УК (дача взятки в особо круп-
ном размере). По этой статье Фи-
латову грозят штраф до 4 млн руб. 
и лишение свободы до 15 лет.

iFly — российский чартерный 
перевозчик, выполняющий рейсы 
в Турцию, Таиланд, Италию и дру-
гие страны. В эксплуатации у авиа-
компании девять самолетов — во-
семь Airbus и Boeing, следует из 
данных реестра Росавиации. Она 
занимает 20-е место среди рос-
сийских авиакомпаний по объему 
перевозок: по итогам 2017  года 
iFly перевезла 746,6 тыс. человек 
(на 85% больше, чем в 2016-м).

Случаи, когда задерживают по-
лучателя взятки и того, кто ее дает, 
нередки, отмечает управляющий 
партнер компании «Рустам Курма-
ев и партнеры» Рустам Курмаев. По 
его словам, как правило, это про-
исходит в результате оперативно-
разыскных мероприятий, когда 
у правоохранительных органов 
есть информация о времени и ме-
сте передачи денег. Взятка могла 
быть связана с действиями, кото-
рые входят в служебные полномо-
чия чиновника, либо с теми, на ко-
торые он мог повлиять, добавляет 
руководитель уголовной практики 

юридической компании BMS Law 
Firm Тимур Хутов. Управление ре-
гулирования перевозок Росавиа-
ции занимается взаимодействием 
с авиакомпаниями, а именно обя-
зательной сертификацией, лицен-
зированием и выдачей разреше-
ний в сфере гражданской авиации, 
говорится на сайте Росавиации.

Перевозчик 
с проблемами

25% iFly принадлежит коммер-
ческому директору и основателю 
туроператора Tez Tour Алексан-
дру Буртину, 66% — его сыну Ива-
ну, 9% — у компании «Шелковый 
путь», подконтрольный гонконг-
ской Joy Tour Global Ltd.

«На взаимоотношениях тур-
оператора [Tez Tour] и авиапере-
возчика [iFly] это [арест Филато-
ва] никак не скажется», — говорил 
ранее РБК Буртин. По его словам, 
сейчас у авиакомпании минималь-
ные объемы в полетной програм-
ме туроператора.

Представитель Tez Tour уточ-
нял, что туроператор летает на 
бортах iFly в Турцию, Испанию, 
Болгарию и Китай. «Основные 
партнеры авиакомпании в этом 
сезоне  — другие туроператоры, 
в частности TUI и «Интурист», — 
отметил он.

В 2016 году проверка Росавиа-
ции показала, что у iFly недоста-
точный для выполнения заявлен-
ного объема перевозок авиапарк, 
и в результате на два месяца был 
ограничен сертификат эксплуа-
танта перевозчика. В мае теку-
щего года Росавиация сократила 
чартерную программу iFly на 10% 
за многочисленные задержки и от-
мены рейсов. 

При участии  
Алексея Гаврилко-Алексеева

С Л Е Д С Т В И Еентов, у которых впервые диагно-
стировали злокачественное ново-
образование, умерли в первый же 
год после диагностики. Доля таких 
пациентов уменьшается: десять 
лет назад их было почти 30%, 20 лет 
назад — более 36%. Злокачествен-
ные новообразования на первой 
и второй стадиях стали выявлять 
на 1,5% чаще, чем в 2016 году.

По сравнению с 2016 годом 
в России стали чаще выявлять рак 
тестикул — на 13,2% случаев боль-
ше в 2017-м и пениса — на 7,4% 
больше.

Выявляемость в регионах

Самый большой рост числа новых 
пациентов с онкологическими за-
болеваниями зафиксирован в Ха-
баровском крае — 6,2 тыс. впервые 
выявленных злокачественных но-
вообразований. Это на 14% боль-
ше, чем годом ранее.

Много новых пациентов также в 
Амурской области — там рост числа 
выявленных заболевших составил 
11%. Реже, чем в 2016 году, стали 
выявлять злокачественные ново-
образования в Ленинградской об-
ласти (на 9,7%) и в Адыгее (на 9,6%).

Самый высокий уровень онколо-
гических заболеваний в 2017 году 
был в Курской области. Под дис-
пансерным наблюдением в онко-
центрах там находятся 32,4 тыс. 
человек на миллион, то есть более 
3% населения. Такая же ситуация 
была и в 2016 году. Более 3% на-
селения состоит на учете в онко-
диспансерах в Краснодарском крае 
и Мордовии. В Ингушетии число 
находящихся под диспансерным 
наблюдением в онкоцентрах уве-
личилось по сравнению с 2016-м 
почти на 11%.

В Севастополе зафиксирова-
но самое существенное по Рос-
сии уменьшение доли населения, 
находящегося под наблюдени-
ем в  онкодиспансерах, — с 3,2% 
в 2016 году до 2,8% в 2017-м. 

При участии 
Екатерины Костиной

Коррупция 
в воздушном 
пространстве

8 июля 2018 года стало известно 
об аресте гендиректора аэропор-
та Якутск Николая Местникова. 
По данным следствия, чиновник 
на протяжении нескольких лет 
вымогал взятки у местных пред-
принимателей за ведение коммер-
ческой деятельности в аэропорту. 
По информации одного из мест-
ных СМИ, заявление на гендирек-
тора написали два бизнесмена, 
занимающихся упаковкой багажа. 
Общая сумма полученных Мест-
никовым взяток составила, по вер-
сии СК, около 14 млн руб.

В ноябре-декабре 2017 года 
два уголовных дела были возбу-
ждены в отношении гендиректора 
компании «Аэропорты Красно-
ярска» Максима Андраханова. 
По мнению следователей, он 
лоббировал интересы фирм-парт-
неров за взятки, общий размер 
которых превысил 9 млн руб. 
Об итогах расследования не со-
общалось.

В декабре 2017 года фигурантом 
уголовного дела о получении 
взятки в особо крупном размере 
стал гендиректор авиакомпании 
«КрасАвиа» Валерий Мордань. 
Следствие утверждало, что Мор-
дань получил через посредника 
от директора одной из коммер-
ческих организаций, поста-
вившей спецтехнику для нужд 
авиакомпании, взятку в размере 
3,95 млн руб.
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Глава ФИФА Джанни Инфан-
тино назвал закончившийся 
чемпионат мира в России 
лучшим в истории. РБК про-
анализировал составляющие 
успеха, о котором заявил пре-
зидент ФИФА.

 Полные стадионы

Во время чемпионата мира 
2010 года, проходившего в ЮАР, 
многие матчи не собрали полных 
трибун. Для многих местных лю-
бителей футбола билеты на игры 
ЧМ оказались слишком дороги-
ми, а расчет организаторов на 
приезд большого числа туристов 
не оправдался, как выявило рас-
следование ФИФА, проведенное 
уже после окончания ЧМ в Южной 
Африке.

В России практически все мат-
чи чемпионата прошли при ан-
шлагах. Посещаемость матчей со-
ставила 98%, на игры было прода-
но более 3 млн билетов. При этом, 
как выяснил РБК, жесткие прави-
ла и ограничения при покупке 
билетов, введенные ФИФА и рос-
сийским оргкомитетом, макси-
мально затруднили деятельность 
профессиональных футболь-
ных спекулянтов — на вторичном 
рынке  оказалось лишь порядка 
5–7% от всех выпущенных к ЧМ 
билетов. Это крайне низкий по-
казатель для таких масштабных 
мероприятий.

Аншлаги в «Лужниках» 
и Сочи

Два из 12 стадионов, принимав-
ших матчи ЧМ-2018, завершили 
первенство с показателем посе-
щаемости 100%. Аншлаги собрали 
все семь игр, прошедших в столич-
ных «Лужниках», и шесть матчей 
на стадионе «Фишт» в Сочи, свиде-
тельствуют данные официальных 
протоколов матчей.

Из 64 матчей чемпионата толь-
ко три игры по посещаемости не 
достигли планки 90%, также сле-
дует из протоколов, фиксирую-
щих число зрителей. Это матчи 
Египет — Уругвай в Екатеринбурге 
(82%), Саудовская Аравия — Египет 
в Волгограде (84%) и Панама — Ту-
нис в Саранске (89%). Пустые места 
в центральных секторах на матче 
в Екатеринбурге заставили ФИФА 
провести собственное расследова-
ние: выяснилось, что низкая явка 
стала следствием того, что игру 
не посетили обладатели билетов, 
выделенных ФИФА для партнеров 
и спонсоров ЧМ.

Рекордная выручка 
ФИФА

Чемпионат в России принес ФИФА 
рекордную в ее истории выручку. 
По данным организации, за четы-
рехлетний цикл с 2005 по 2018 год 
(ФИФА живет в четырехлетнем 

бюджетном цикле между чем-
пионатами мира), ФИФА получила 
$6,1 млрд — на 6,7% больше, чем за 
предыдущий цикл, закончивший-
ся ЧМ-2014 в Бразилии.

Рост выручки стал возможен 
благодаря подписанию в 2016–
2017 годах нескольких крупных 

контрактов с китайскими ком-
паниями, ставшими партнерами 
и  спонсорами ФИФА. Несмотря 
на то что сборная Китая не про-
шла отбор на ЧМ-2018, туристы из 
Китая вошли в топ-10 самых мно-
гочисленных групп болельщиков 
на турнире.

Германия — лидер 
по призовым

Участники ЧМ-2018 разделили ме-
жду собой $400 млн — рекордный в 
истории чемпионатов мира призо-
вой фонд. Для сравнения: в Брази-
лии участники ЧМ-2014 получили 

в общей сложности $358 млн, в ЮАР 
в 2010 году  — $348  млн. Самые 
крупные призовые на ЧМ-2018 — 
$38 млн — получила победившая на 
нем сборная Франция. Это позво-
лило французам по общему числу 
полученных призовых за участие 
в чемпионатах мира начиная 
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Главные итоги футбольного чемпионата мира в России

Призовая игра

Московские «Лужники» и стадион «Фишт» в Сочи (на фото во время четвертьфинала Россия — Хорватия) собрали аншлаги 
на всех матчах чемпионата

Кто из зарубежных лидеров посетил матчи чемпионата мира по футболу в России

Президент Азербайджана Ильхам Алиев

Президент Руанды Поль Кагаме

Президент Боливии Эво Моралес

Премьер-министр Ливана Саад Харири

Премьер-министр Армении Никол Пашинян

Президент Армении Армен Саркисян

Наследный принц Саудовской Аравии Мухаммед бен Сальман Аль Сауд

Президент Молдавии Игорь Додон

Президент Панамы Хуан Карлос Варела

Президент Белоруссии Александр Лукашенко

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев

Президент Киргизии Сооронбай Жээнбеков

Президент Таджикистана Эмомали Рахмон

Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев

Председатель президиума 
верховного народного собрания КНДР Ким Ён Нам

Принцесса Японии Хисако Такамадо

Президент Сенегала Маки Саль

Президент Португалии Марселу Ребелу де Соуза

Президент Южной Кореи Мун Чжэ Ин

Президент Швейцарии Ален Берсе

Король Бельгии Филипп

Король Испании Филипп VI

Эмир Катара Тамим бен Хамад Аль Тани

Президент  Хорватии Колинда Грабар-Китанович

Президент Франции Эмманюэль Макрон

Премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху

Премьер-министр Венгрии Виктор Орбан

Президент Габона Али бен Бонго Ондимба

Президент Судана Омар аль-Башир

Избранный президент Парагвая 
(вступит в должность в августе 2018 года) Марио Абдо Бенитес

Источники: kremlin.ru, welcome2018.com, The Guardian, Reuters
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с 1982 года (именно тогда впервые 
участникам начали платить призо-
вые) выйти на второе место, обой-
дя бразильцев, которые за участие 
в ЧМ-2018 получили $16 млн.

Лидером по числу заработан-
ных денег за десять последних 
чемпионатов стала сборная Гер-
мании, провалившая первенство в 
России. Прежний чемпион мира не 
смог выйти из группы и получил от 
ФИФА лишь $8 млн. Однако успеш-
ные выступления в прошлом по-
зволили немецкой команде зара-
ботать в совокупности $104,8 млн.

Бойкот не состоялся

За несколько месяцев до старта 
чемпионата мира представители 
нескольких стран заявили о гото-
вящемся бойкоте соревнований со 
стороны официальных делегаций. 
Инициатором бойкота выступила 
Великобритания. Поводом стало 
отравление экс-сотрудника ГРУ 
Сергея Скрипаля и его дочери 
Юлии в британском городе Солсбе-
ри. Официальный Лондон обвинил 
в покушении с использованием 
газа «Новичок» российские спец-
службы и заявил, что британские 
чиновники и члены королевской 
семьи не приедут в Россию. При 
этом Москва решительно отрица-
ла свою причастность к инциденту.

О возможном бойкоте ЧМ в Рос-
сии также заявляли представи-
тели Исландии, Швеции, Дании 
и  Украины. Тем не менее игры 
чемпионата мира в России посе-
тили лидеры 29 государств — пре-
зиденты, премьер-министры, мо-
нархи. В частности, за финалом 
Франция — Хорватия в «Лужни-
ках» в компании президента Рос-
сии Владимира Путина наблюдали 
его коллеги Эмманюэль Макрон и 
Колинда Грабар-Китарович. Матчи 
ЧМ-2014 в Бразилии, о бойкоте ко-
торого речи не шло, посетили ру-
ководители 16 государств.

Весь мир у телевизора

По словам президента ФИФА 
Джанни Инфантино, матчи ЧМ-
2018 посмотрели более 4 млрд че-
ловек по всему миру. Суммарная 
телеаудитория ЧМ-2014 в Брази-
лии составила 3,2 млрд человек.

В России футбольные теле-
трансляции ЧМ-2018 также соби-
рали рекордные аудитории.

Самое большое число телезри-
телей в России собрал четвертьфи-
нал Россия — Хорватия, прошед-
ший в Сочи: за этой игрой следи-
ли, по данным Mediascope, более 
14 млн человек. Остальные мат-
чи сборной России также собрали 
большую аудиторию — даже матч 
с Уругваем, не имевший особо-
го турнирного значения, посмо-
трели более 8 млн телезрителей 
в России. До этого рекордную те-
леаудиторию трансляций ЧМ со-
бирал матч Россия — Япония на 
ЧМ-2002 — его посмотрели около 
13 млн человек.

Дорогая победа

Чемпионом мира 2018 года ста-
ла команда с самой высокой 
совокупной стоимостью фут-
болистов. По версии портала 

transfermarkt, рыночная стои-
мость 23 игроков сборной Фран-
ции составляет €1,1  млрд. При 
этом соперник французов по фи-
налу — сборная Хорватии с точ-
ки зрения стоимости не должна 
была дойти до  столь высокой 
стадии. Состав хорватов, оценен-
ный в €364 млн, — лишь десятый 
по стоимости среди всех участни-
ков ЧМ-2018.

Сборная России с совокупной 
рыночной стоимостью игроков 
€161 млн по этому показателю пе-
ред стартом ЧМ занимала место 
в конце второй десятки участни-
ков соревнований. Впрочем, из-за 
успешного выступления на чем-
пионате мира цена на россий-
ских футболистов может значи-
тельно вырасти: лидеры сборной 
этого созыва — Александр Голо-
вин, Денис Черышев, Артем Дзю-

ба, Роман Зобнин, Илья Кутепов, 
Марио Фернандес — могут перей-
ти в европейские топ-чемпиона-
ты, где после успешного для сбор-
ной России ЧМ к ним проявляют 
интерес ведущие клубы.

Герои мяча и магии

С июня по июль, пока шел ЧМ, 
футболисты сборной России 
проделали путь от маргиналов 
и персонажей не самых добрых 
шуток до национальных героев. 
Google зафиксировал рост запро-
сов с именами футболистов рос-
сийской сборной.

Чаще всего за время ЧМ-
2018  пользователи российско-
го сегмента Google интересова-
лись бразильским защитником 
ЦСКА и сборной России Марио 
Фернандесом. Пик интереса к 

футболисту пришелся на 7 июля, 
когда Фернандес забил гол в во-
рота сборной Хорватии в допол-
нительное  время четвертьфи-
нального поединка, а затем про-
махнулся в серии послематчевых 
пенальти.

Марио Фернандес лидировал 
по количеству поисковых запро-
сов в Google среди игроков рос-
сийской сборной на протяжении 
12 дней чемпионата мира. Такой 
же результат показал и полуза-
щитник Денис Черышев, ставший 
с четырьмя забитыми голами луч-
шим бомбардиром сборной.

В топ-5 футболистов сбор-
ной, информацию о которых 
чаще всего искали через Google, 
также вошли нападающий Ар-
тем Дзюба, полузащитник Алек-
сандр Головин и вратарь Игорь 
Акинфеев. 
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Итоги ЧМ-2018: зрители, арены, призовые

Источники: ФИФА, Transfermarkt

Насколько заполнялись стадионы

Стадион
Вместимость 

во время ЧМ, чел.
Средняя 

заполняемость, %

«Лужники» (Москва) 78 011 100

«Фишт» (Сочи) 44 009 100

«Санкт-Петербург» 64 098 99

«Нижний Новгород» 42 738 99

«Самара Арена» 41 970 99

«Казань Арена» 42 873 99

«Ростов Арена» 42 839 98

«Спартак» (Москва) 44 190 98

«Калининград» 33 973 97

«Мордовия Арена» 40 049 96

«Екатеринбург Арена» 31 359 95

«Волгоград Арена» 40 245 92

Как менялась посещаемость чемпионатов мира
 Средняя посещаемость, чел.      Средняя заполняемость, %

ЮАР-2010 49 670 81

Бразилия-2014 53 592 98

Россия-2018 47 371 98

В финале сыграли первая и десятая команды 
по стоимости
Топ-10 команд — участниц чемпионата по общей трансферной стоимости 
игроков

 Сумма рыночной стоимости всех игроков команды, € млн

Какие сборные выиграли больше всех призовых 
на чемпионатах мира по футболу
Топ-5 команд по сумме призовых за последние 10 турниров, $ млн

1  Франция Чемпион1080,5
2  Испания ⅛   финала1034

3  Бразилия ¼   финала981
4  Германия не вышла из группы883

5  Англия ½   финала874
6  Бельгия ½   финала754

7  Аргентина ⅛   финала699
8  Португалия ⅛   финала494,5

9  Уругвай ¼   финала373
10 Хорватия Финалист364

18  Россия ¼   финала161,8

1  Германия 104,8
2  Франция 93,2

3  Бразилия 82,5
4  Аргентина 77,1

5  Испания 72,7

22 СССР/Россия 32,1
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В России зафиксирован рост цен на мясо бройлеров

Курица стала важной птицей
На протяжении 2017 года цены 

на курицу снижались. В ноябре 
прошлого года РБК писал, что 
из-за внутреннего перепроиз-
водства в России снизились на 
10–20% как оптовые, так и роз-
ничные цены на курицу. Сейчас 
цены, по словам Сергея Юшина, 
находятся на уровне 2012 года.

Курицы стало меньше

В своем отчете «Черкизово» свя-
зало рост цен, в частности, с тем, 
что «на рынке куриного мяса 
снизились поставки от ряда про-
изводителей». Комментировать 
это утверждение в компании от-
казались.

Снижение темпов производ-
ства есть у крупного производи-

теля — «Белой птицы», рассказа-
ли РБК два источника на рынке. 
В пресс-службе «Белой птицы» 
на запрос РБК о снижении про-
изводства на момент публика-
ции не ответили. Объемы произ-
водства могли снизиться также 
у «Уральского бройлера», пред-
положил один из собеседников 
РБК. Долгосрочное снижение 
цен на курицу привело к тому, 
что с рынка начали уходить не-
которые игроки, сказал другой 
собеседник РБК: по его словам, 
десятки региональных птице-
фабрик с небольшими объема-
ми производства не выдержива-
ют конкуренции.

Объемы производства мяса 
птицы в Белгородской области 
немного снизились из-за про-
блем «Белой птицы», подтверди-

ла гендиректор Росптицесоюза 
Галина Бобылева, не назвав кон-
кретных цифр. Из-за снижения 
цен многие производители нача-
ли работать себе в убыток, у ряда 
предприятий возникли сложно-
сти, в том числе с поставкой кор-
мов, оборотными средствами, 
рассказал Сергей Юшин. «Поэто-
му некоторые действительно со-
кратили производство, а некото-
рые находятся в предбанкротном 
состоянии», — добавил он.

Виноват доллар

Рост цен на курицу никак не 
связан со снижением объемов 
производства, заявила Бобыле-
ва. Официальная статистика не 
дает информации о производ-
стве курицы в России, учиты-

вая только общие объемы про-
изводства мяса птицы (куда, 
например, входит мясо индей-
ки). По данным Росптицесоюза, 
производство мяса птицы пока-
зывает в этом году небольшой 
рост: за шесть месяцев 2018 года 
в России было произведено око-
ло 3,1  млн  т мяса птицы  — на 
3,1% больше, чем за первое по-
лугодие прошлого года. В июне 
производство возросло на 0,6% 
к прошлому году и составило 
493 тыс. т.

Рост цен на куриное мясо ана-
литики ЦБ связывают с подоро-
жанием валют. Себестоимость 
производства птицы во многом 
формируется за счет цен на «им-
портные компоненты корма», 
поясняется в бюллетене. В этом 
году ослабление рубля в апреле 

и мае привело к росту себестои-
мости производства, подтвердил 
Юшин. «Часть ингредиентов для 
кормов — это импортная продук-
ция, на десятки процентов вырос-
ли цены на целый ряд витаминов, 
и ожидается, что зерно будет до-
рожать, так как урожай в этом 
году меньше, чем в прошлом», — 
сказал он. По словам управляю-
щего партнера агентства Agro and 
Food Communications Ильи Берез-
нюка, цена корма составляет око-
ло 65–70% в себестоимости про-
изводства.

У производителей есть и дру-
гие риски, рассказал один из ис-
точников РБК: например, введе-
ние антидемпинговой пошлины 
на гербициды (средства защиты 
растений) может спровоциро-
вать рост себестоимости произ-
водства зерновых, и это может 
отразиться на птицеводстве.

Розничные цены на курицу 
с начала года также увеличились. 
По данным Росстата, средние 
потребительские цены на охла-
жденную и мороженую курицу в 
российских магазинах за шесть 
месяцев этого года возросли на 
3,7%, до 129,18 руб. за 1 кг. По 
сравнению с июнем 2017 года 
цены снизились на 1,4%. Пред-
ставители X5 Retail Group (управ-
ляет сетями «Перекресток», «Пя-
терочка» и «Карусель») и «Аша-
на» в России от комментариев 
отказались. 

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К
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Российский рынок мяса птицы в цифрах

Источник: Росстат, Росптицесоюз, «Черкизово», «Агроинвестор», «РБК. Исследования рынков» * По данным опроса «РБК. Исследования рынков» на сентябрь 2017 года.

129,18 
руб. за 1 кг — средняя розничная цена на курицу 
по данным на июнь 2018 года, рост к январю 2018-го 
составил 4%

На 8% 
выросла в июне отпуская цена  
на мясо курицы (98,85 руб. за 1 кг)  
по сравнению с маем и 

на 10% 
по сравнению с июнем прошлого года у одного 
из крупнейших производителей мяса в России — 
«Черкизово»

100,22 
тыс. 
руб. 
за 1 т — средне-
взвешенная цена 
сельскохозяйственных 
производителей 
в России на мясо  
птицы по данным  
на 12 июля 
(по сравнению  
с концом декабря 2017 
года она увеличилась 
на 3,6%)

3,091 
млн т мяса птицы было 
произведено в России 
за январь—июнь 2018 
года, это на 3% больше, 
чем в первой половине 
прошлого года

615 тыс. т 
мяса бройлеров произвела компания  
«Черкизово» в 2017 году. Это второй показатель 
на российском рынке, на первом месте — 
«Приосколье» (642 тыс. т)

63,8% 
россиян  
регулярно покупают 
курицу, это  
самый популярный  
вид мяса*

Чем известна «Белая птица» 

Основные производ-
ственные активы агро-
холдинга «Белая птица» 
расположены в Белго-
родской области.  По 
данным «Черкизово», 
по итогам 2017 года 
«Белая птица» входила 
в пятерку крупнейших 
производителей мяса 
птицы в России с долей 

рынка 4,9%. Агрохолдинг 
принадлежит Promsvyaz 
Capital B.V., а ее владель-
цы — бывшие собствен-
ники Промсвязьбанка 
(ПСБ) Дмитрий и Алексей 
Ананьевы. Когда банк 
попал под санацию, Алек-
сей Ананьев передал 
свою долю в «Белой пти-
це» брату. Из-за проблем 

банка «Белая птица» 
сократила объемы про-
изводства и персонал, 
писал «Коммерсантъ». 
В самой «Белой птице» 
РБК сообщали, что у ком-
пании есть проблемы с 
оборотными средствами, 
но опровергали их связь 
с санацией Промсвязь-
банка, объясняя затруд-

нения недополучением 
субсидий и падением 
средней цены продук-
ции. Сейчас активы агро-
холдинга, по информации 
СМИ, выставлены на про-
дажу, покупкой уже ин-
тересовались несколько 
крупных игроков: по дан-
ным источников «Ком-
мерсанта», среди них 

были группа «Русагро», 
которая впоследствии 
отказалась от этой идеи, 
и компания, связанная 
с Агрокомплексом им. 
Н.И. Ткачева, принадле-
жащим семье экс-мини-
стра сельского хозяй-
ства Александра Ткачева.
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Какие телеканалы сильнее всего выиграют от новых правил размещения рекламы

Минутное дело
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Госдума 17 июля рассмо-
трит в первом чтении по-
правки в закон «О рекламе», 
разрешающие телеканалам 
отводить под рекламу не 9, 
а 12 минут в час. Боль-
ше всего от этого может 
выиграть СТС, подсчитали 
эксперты.

К чтению готовы

Законопроект, предлагающий кар-
динально изменить правила раз-
мещения рекламы на ТВ, будет 
рассмотрен нижней палатой пар-
ламента в первом чтении 17 июля. 
Об этом сообщил РБК председа-
тель профильного думского ко-
митета по информационной по-
литике, информационным техно-
логиям и связи Леонид Левин. Сам 
комитет, как следует из его пись-
менного заключения, уже поддер-
жал концепцию рассматриваемого 
законопроекта.

Поправки в закон «О рекла-
ме» 6 июля в Госдуму внесли де-
путаты-единороссы Антон Горел-
кин и Марина Мукабенова (позже 
к  ним присоединились еще три 
депутата). Законодатели предла-
гают разрешить телевещателям 
отводить под рекламу в час не 
9 минут, как сейчас, а 12. Но в сут-
ки общая продолжительность ре-
кламы по-прежнему будет ограни-
чена 216 минутами. Таким обра-
зом вещатель сможет в какие-то 
часы показывать 12 минут рекла-
мы, в какие-то, чтобы уложиться 
в суточную квоту, — значительно 
меньше.

Поправки призваны сделать ТВ 
более привлекательным для ре-
кламодателей, оценили инициати-
вы депутатов сотрудники реклам-
ных агентств. Сами вещатели за-
являли РБК, что, получив возмож-
ность зарабатывать больше денег, 
они смогут предложить зрителям 
более качественный контент.

С выгодой для СТС

В преддверии первого чтения 
поправок аналитики рекламной 
группы Publicis Media Russia на 
основе измерений Mediascope 
подсчитали, как ожидаемое уве-
личение общей продолжительно-
сти рекламы в час для вещателей 
отразится на их предложении ре-
кламодателям.

Реклама на федеральном ТВ за 
редким исключением продается 
не по минутам, а по так называе-
мым пунктам рейтинга — услов-
ным единицам, которые отража-
ют количество зрителей, увидев-
ших конкретный 30-секундный 
рекламный ролик. При этом на ТВ 
существует прайм-тайм, и за раз-
мещение ролика в эти часы берет-
ся дополнительная наценка.

Большинство каналов в прайм-
тайме сейчас отводят под рекламу 
меньше дозволенных сейчас 9 ми-
нут в час, свидетельствуют телеиз-
мерения. Дело в том, что обилие 
рекламы раздражает зрителей, 
они начинают переключать кана-
лы, и вещатель теряет аудиторию.

Например, канал СТС, соглас-
но расчетам Publicis Media Russia, 
в 2017 году в прайм-тайме отво-
дил под рекламу в час в среднем 
8 минут 36 секунд, во все осталь-
ные часы — уже максимально воз-
можные 9 минут. Вся реклама, раз-
мещенная на СТС в прайм-тайме, 
собрала почти 75,5 тыс. пунктов 
рейтинга в целевой аудитории 
вещателя (зрители 10–45 лет). 
«Непрайм» обеспечил СТС еще 
41,6 тыс. пунктов рейтинга. Таким 
образом, одна минута рекламы 
в 2017 году генерировала в прайм-
тайм 8,8 тыс. пунктов рейтинга, во 
все остальные часы — 4,6 тыс.

Аналитики Publicis Media Russia 
предполагают, что, когда под ре-
кламу можно будет отводить 
12  минут в час, вещатели также 
не будут использовать в прайм-
тайме эту квоту целиком. Если до-
пустить, что продолжительность 
рекламы в наиболее востребован-
ное у рекламодателей время про-
сто увеличится на треть к тому, что 
используется сейчас, то в этом слу-
чае в прайм-тайме на СТС будет 
в среднем 11 минут 24 секунды 
рекламы в час. Тогда, чтобы уло-
житься в суточную квоту, каналу 
в другие часы придется оставить 
под рекламу только 6 минут 36 се-
кунд в час.

Если взять за основу то ко-
личество пунктов рейтинга, ко-
торые в 2017 году генерировала 
в  час одна минута рекламы, то 
в прайм-тайме на СТС будет в год 
уже 100,7 тыс. пунктов рейтинга, 
в «непрайме» — 30,5 тыс. В целом 
рекламный инвентарь увеличива-
ется на 12%.

Из 20 проанализированных ве-
щателей это будет самый высокий 
прирост, свидетельствуют расче-
ты Publicis Media Russia. А к при-
меру, у входящего в ВГТРК кана-
ла «Россия 24» рекламного ин-
вентаря больше не станет. Сейчас 

этот новостной канал генерирует 
и в прайм-тайме, и в другие часы 
примерно одинаковое количество 
пунктов рейтинга. Когда в прайм-
тайме средняя продолжитель-
ность рекламы вырастет с 7 минут 
56 секунд в час до 10 минут 30 се-
кунд, то в «непрайме» этот показа-
тель снизится до 5 минут 6 секунд. 
И рост инвентаря в прайм-тайме 
будет нивелирован резким сниже-
нием предложения во все остав-
шиеся часы.

В среднем у 20 вещателей ре-
кламный инвентарь увеличится на 
8%. Если допустить, что в прайм-
тайме все федеральные каналы бу-
дут отводить под рекламу ровно 
12 минут в час, то общее предло-
жение может вырасти уже на 16%, 
подсчитали аналитики Publicis 
Media Russia. В этом случае самый 
высокий прирост продемонстри-
рует «Матч ТВ».

Вещатели рассчитывают, что 
благодаря поправкам ближайшие 
два года рекламные доходы теле-
каналов будут расти без ежегодно-
го повышения расценок на рекла-
му, признается топ-менеджер од-
ного из каналов. В 2017 году общие 
расходы на телерекламу увеличи-
лись, по оценке Ассоциации ком-
муникационных агентств России, 
на 13%, до 170,9 млрд руб., прогноз 
GroupM на этот год — рост на 10%, 
до 188,3 млрд руб. При этом два 
года подряд учрежденный веща-
телями Национальный рекламный 
альянс (продает с 2017 года рекла-
му на всем федеральном ТВ) пред-
упреждал клиентов о подорожа-
нии рекламы в среднем на 20%. 

При участии  
Елизаветы Антоновой

З А К О Н О П Р О Е К Т

Как телеканалы увеличат предложение 
рекламодателям в случае принятия поправок 
в закон «О рекламе»

Телевещатель

Возможное увеличение рекламного инвентаря к реализованному 
в 2017 году*, %

Если в прайм-тайм под рекламу 
будет выделено на треть минут 

больше, чем в 2017 году

Если в прайм-тайм под рекламу 
будут отданы все 12 минут в час

СТС 12 14

«Первый канал» 10 28

«Матч ТВ» 10 38

«Че» 10 11

«Россия 1» 9 18

«Пятый канал» 9 14

ТНТ 9 17

РЕН ТВ 9 15

«ТВ Центр» 9 13

НТВ 8 19

«Домашний» 8 9

Disney 8 12

«Ю» 7 7

ТВ3 5 5

«Пятница» 5 8

CTC Love 4 4

ТНТ4 3 9

«Звезда» 1 4

«2х2» 1 11

«Россия 24» 0 13

* Рекламный инвентарь — количество предложенных рекламодателю пунктов 
рейтинга в целевой аудитории канала. Пункт рейтинга — условная единица, 
отражает количество зрителей, увидевших стандартный 30-секундный ролик.

Источник: Publicis Media Russia

НМГ увеличит долю в «Первом канале»

Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) 
«приняла решение о со-
гласовании ходатайства 
ЗАО «Национальная 
медиа группа» о покуп-
ке акций АО «Первый 
канал», сообщил в ответ 
на запрос РБК замести-
тель руководителя служ-
бы Андрей Цариковский. 
Ходатайство удовлетво-
рено, подтвердил заме-
ститель гендиректора 
Национальной медиа 
группы (НМГ) Алексей 
Уразов, отказавшись 
от дальнейших коммен-
тариев.
Сейчас НМГ, среди ак-
тивов которой РЕН ТВ, 
«Пятый канал», газета 
«Известия», русскоязыч-
ные версии Discovery 
Channel и Eurosport, 
принадлежит 25% «Пер-
вого канала» через ООО 
«Растрком-2002».

У Росимущества 38,9% 
акций «Первого ка-
нала», у ФГУП «ИТАР-
ТАСС» — 9,1%, у ФГУП 
«Телевизионный техни-
ческий центр «Останки-
но» — 3%.
Оставшимися 24% АО 
«Первый канал» через 
ООО «ОРТ-КБ» владеет 
бизнесмен Роман Абра-
мович. В конце мая он 
получил гражданство 
Израиля. По закону 
«О СМИ» с января 
2016 года иностранные 
граждане, а также лица 
с двойным гражданством 
не могут владеть более 
20% в компании-учреди-
теле российского СМИ.
В июне Роскомнадзор 
сообщал РБК, что струк-
тура собственности 
АО «Первый канал» «при-
водится в соответствие 
с требованиями закона 
«О СМИ». Источники 

РБК тогда уточняли, что 
НМГ увеличит свою долю 
в «Первом канале» с 25 
до 29%, выкупив 4% у Аб-
рамовича.
РБК направил запросы 
представителю Абрамо-
вича и в пресс-службу 
«Первого канала».
Роман Абрамович 
стал совладельцем 
«Первого канала» 
в начале 2000-х. Тогда 
он приобрел у Бориса 
Березовского 49% 
вещателя за $150 млн 
(с учетом комис-
сионных выплат — 
за $160 млн). Это 
сумма была названа 
в 2011 году в Лондоне 
на судебном процессе 
Березовского против 
Абрамовича.
В конце 2010 года Абра-
мович продал 25% «Пер-
вого канала» за $145 млн 
структуре Национальной 

медиа группы. Таким 
образом, весь вещатель 
на конец 2010 года оце-
нивался в $580 млн.
Полная структура 
собственности НМГ 
достоверно не извест-
на. На конец 2016 года 
косвенным владель-
цем 26,21% головного 
ЗАО «Национальная ме-
диа группа» был Алексей 
Мордашов, 21,219% были 
у СОГАЗа, 23,975% — 
у «Сургутнефтегаза», 
еще 7,5% — у холдин-
га «Газпром-Медиа». 
Владелец оставшихся 
21,096% не раскрывал-
ся. В начале этого года 
«Сургутнефтегаз» пере-
стал быть акционером 
Национальной медиа 
группы. Кому достался 
его пакет, медиагруппа 
не сообщала.

Что такое 
прайм-тайм 

Для большинства федеральных те-
леканалов рекламный прайм-тайм 
(когда за размещение рекламы 
берется дополнительная наценка) 
начинается в будни с 19 часов 
и продолжается в понедельник—
четверг до 0:30 следующего дня, 
в пятницу — до 1:00 следующего 
дня. В выходные прайм-таймом 
считается все время с 8:00 до 
1:00 следующего дня в субботу 
и с 8:00 до 0:30 в воскресенье 
и праздничные дни.
У НТВ и ТНТ прайм-таймом счи-
таются все выходные, а в будни 
он ограничен с 19:00 до 24:00. 
У «Матч ТВ» прайм-тайм начинает-
ся в будни в 18:00 и заканчивается 
в 23:00.
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Российский оператор «большой четверки» объявил о делистинге

«МегаФон» вывел Лондон 
из зоны покрытия
АННА БАЛАШОВА, 
ВЛАДИСЛАВ ГОРДЕЕВ, 
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО

Сотовый оператор «МегаФон» 
готов потратить более $1 млрд 
на выкуп бумаг у миноритари-
ев, после чего проведет дели-
стинг на бирже в Лондоне и, 
возможно, в Москве. Решение 
может быть связано с санкция-
ми США, допускают эксперты.

Совет директоров сотового опе-
ратора «МегаФон» одобрил дели-
стинг ценных бумаг компании с 
Лондонской фондовой биржи. Об 
этом говорится в поступившем в 
РБК сообщении «МегаФона».

«Совет директоров «МегаФо-
на» на заседании, состоявшемся 
15 июля 2018 года, оценив преиму-
щества, которые компания получа-
ла бы, сохранив статус публичной 
компании, глобальные депозитар-
ные расписки (ГДР) которой раз-
мещены на Лондонской фондовой 
бирже и обыкновенные акции ко-
торой размещены на Московской 
бирже, определил, что сохранение 
статуса публичной компании не 
является приоритетной стратеги-
ческой задачей, и принял решение 
одобрить программу приобретения 
обыкновенных акций и ГДР, а так-
же аннулирование листинга ГДР на 
Лондонской фондовой бирже», — 
говорится в сообщении.

Выкуп акций будет проводить 
100-процентная «дочка» «Ме-
гаФона» — Megafon Investments 
Limited. Она выкупит 128,5 млн 
обыкновенных акций и ГДР (со-
ответствуют 20,8% акций ком-
пании) по $9,75 за штуку. Таким 
образом, если все владельцы бу-
маг в свободном обращении со-
гласятся на предложение, «Мега-
Фон» может потратить на выкуп 
$1,25 млрд, или 77 млрд руб. Вы-
куп будет проводиться с 16 июля 
до 22 августа. В нем не будут уча-
ствовать крупнейшие акционеры 
«МегаФона» USM Holdings (вла-
деет 56,32% «МегаФона») и Газ-
промбанк (18,79%), а также сама 
Megafon Investments (3,92%).

Как отмечается в сообщении 
«МегаФона», предложенная цена 
за бумагу предполагает премию 
26,3% к средневзвешенной цене за 
три месяца на Московской бирже и 
11,1% — на Лондонской фондовой 
бирже. Представитель компании 
отметил, что справедливость цены 
подтвердил банк Morgan Stanley. 
Выкуп не потребует досрочного по-
гашения кредитов, поскольку соот-
ношение долга к EBITDA останется 
на приемлемом уровне, сказал он. 
Для финансирования выкупа будут 
использоваться имеющиеся у ком-
пании кредитные лимиты. Однако 
конкретное решение будет прини-
маться ближе к завершению срока 
предложения.

После завершения програм-
мы приобретения ГДР компания 
проведет делистинг на Лондон-
ской бирже. Решение о делистин-
ге на Московской бирже пока не 
принято.  «В связи со сложностью 
и возможными высокими затра-
тами на делистинг обыкновен-
ных акций на Московской бирже 
совет директоров пока не принял 
решения о подобном делистин-

ге. «МегаФон» рассмотрит вопрос 
возможного делистинга обыкно-
венных акций на Московской бир-
же после завершения программы 
приобретения»,  — отметили в 
компании. Акционеры, которые 
не примут предложение о выку-
пе бумаг, останутся миноритария-
ми «МегаФона» даже в случае де-
листинга, уточнил представитель 
компании.

Аналитик «Уралсиба» Констан-
тин Белов считает, что большинство 
миноритариев все же примут пред-
ложение о выкупе акций. «Предло-
женная цена имеет хорошую пре-
мию к рынку. У тех, кто останется 
акционером компании, будет риск, 
что они не смогут продать свои бу-
маги в будущем или продадут по 
более низкой цене, чем предложе-
на сейчас», — отметил Белов.

Зависимость от внешних 
факторов

Как пояснил исполнительный ди-
ректор «МегаФона» Геворк Верми-
шян в ходе конференц-звонка, ком-
пания пришла к выводу, что сейчас 
усилия менеджмента никак не от-
ражаются на котировках, сегодня 
большее значение имеют внешние 
факторы. «С 2012 года, когда мы 
вышли на биржу, ситуация сильно 
изменилась. Сейчас время других 
стратегий, классические модели те-
лекома перестают работать. Необ-
ходимо искать новую операцион-
ную модель. Но правила лиcтинга, 
время, усилия и внимание, которые 
менеджмент тратит для его под-
держания, ограничивали нужную 
для трансформации бизнеса гиб-
кость», — отметил Вермишян. Он не 
исключил, что через какое-то время 
«МегаФон» вернется на биржу, но 
уже «совсем другим».

По словам Вермишяна, даль-
нейшее развитие компании мо-
жет предусматривать расшире-
ние партнерства с госструктура-
ми, проведение сделок с более вы-
соким уровнем риска, инвестиции 
в инфраструктуру с более низким 
уровнем возврата на капитал, уве-
личение долговой нагрузки, а так-
же необходимость аккумулировать 
денежные средства, а не распреде-
лять их в виде дивидендов. Он так-
же отметил, что на принятие реше-
ния повлияло сочетание факторов, 
среди них в том числе — неблаго-
приятные политические и макро-
экономические тенденции.

Фактор санкций

«Все крупные акционеры «Мега-
Фона» находятся в кремлевском 
списке, то есть они потенциально 
могут попасть под санкции, — ука-
зал старший аналитик Райффай-
зенбанка Сергей Либин.  — Воз-
можно, это одна из причин, по 
которой компания решила делать 
делистинг». Он напоминает, что 
международные инвесторы ранее 
реагировали на риск санкций и 
продавали свои акции, что могло 
стать дополнительным аргументом 
для менеджеров компании в пользу 
того, что листинг не нужен.

В начале апреля 2018 года в 
список SDN, означающий полную 
изоляцию от финансовой системы 
США, были внесены несколько рос-
сийских бизнесменов и чиновни-
ков. В том числе в список попал Ан-
дрей Скоч, отец которого владеет 
30% в USM Holdings, структуре, кон-
тролирующей «МегаФон». Сразу 
несколько источников РБК расска-
зывали, что компания также всерь-
ез прорабатывал план действий на 
случай, если под санкции попадет 
и основатель USM Алишер Усманов 
(по данным на 2014 год, владел 48% 
USM Holdings, сейчас его доля не 
раскрывается).
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Основное негативное влияние на котировки, по мнению аналитика, оказало решение совета 
директоров «МегаФона» не выплачивать дивиденды в 2018 году. На фото: генеральный директор 
компании Сергей Солдатенков
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Аналитик «Уралсиба» Констан-
тин Белов говорит, что нельзя на-
прямую связывать решение «Ме-
гаФона» о делистинге с санкция-
ми, поскольку сложно говорить как 
о риске введения санкций против 
компании, так и о том, какие имен-
но санкции могут быть введены. 
По его мнению, основное негатив-
ное влияние на котировки оказы-
вал отказ от выплаты дивиден-
дов: когда телекоммуникацион-
ные компании почти не растут, 
без дивидендов они становят-
ся неинтересными для инвесто-
ров. В марте «МегаФон» объявил, 
что совет директоров считает, что 
оператору не следует выплачи-
вать дивиденды в 2018 году. В со-
общении подчеркивается, что, со-
гласно прогнозу, капзатраты ком-
пании могут возрасти до 80 млрд 
руб. (с  56 млрд руб. в 2017 году). 
«Поддержание публичного статуса 
требует определенной активности 
(подготовки отчетности, встреч с 
инвесторами и т.п.). Среднесроч-
ные и долгосрочные интересы 
компании не всегда совпадают с 
необходимостью ежеквартально 
раскрывать показатели и объяс-
нять их динамику, хотя, по моему 
мнению, компания могла продол-
жать убеждать рынок в своих пер-
спективах каждый квартал», — рас-
суждает Белов. Среди негативных 
факторов делистинга аналитик 
«Уралсиба» назвал то, что «Мега-

Фон» не сможет в будущем при-
влекать деньги на рынке, ему бу-
дет сложно мотивировать менедж-
мент, предоставлять возможность 
участия в капитале.

Среди прочих в санкционный 
список в начале апреля были вклю-
чены бизнесмен Олег Дерипаска и 
подконтрольные ему мировой алю-
миниевый лидер UC Rusal и группа 
En+, успевшая провести IPO в Лон-
доне в конце прошлого года. По-
следняя пока не планирует прово-
дить делистинг. В конце апреля Де-
рипаска решил снизить свою долю 
в группе En+ ниже 50%, а в мае вы-
шел из советов директоров En+. В 
конце июня совет также покинули 
четыре представителя Дерипаски. 
Такие меры были предусмотрены 
так называемым планом Баркера — 
предложениями председателя со-
вета директоров компании Грегори 
Баркера, направленными на снятие 
санкций с En+ и ее «дочек».

По словам аналитика Sova 
Capital Александра Венграновича, 
на фоне санкций об уходе с зару-
бежной биржи сейчас может думать 
любая российская компания. «Раз-
говоры о том, что «МегаФон» соби-
рается уходить с Лондонской бир-
жи, ходили давно. Обсуждение де-
листинга с Московской биржи стало 
неожиданностью», — говорит ана-
литик. Правда, от других игроков 
телеком-рынка инвесторы пока не 
ждут аналогичных поступков.

«В целом для рынка такое реше-
ние «МегаФона» — негативный сиг-
нал. Телеком-отрасль теряет свою 
прозрачность, и станет сложнее 
прогнозировать результаты дея-
тельности компаний. У инвесто-
ров остаются только два игрока, по 
которым они смогут судить о тен-

денциях на рынке, а деятельность 
«МегаФона» станет большим чер-
ным пятном», — констатирует Вен-
гранович. В то же время он считает, 
что решение «МегаФона» должно 
привести к росту котировок МТС 
и Veon (владеет «ВымпелКомом»), 
в которые инвесторы, скорее все-

го, будут вкладывать средства, по-
лученные за акции «МегаФона»: 
«Вернуться на биржу в ближайшее 
время компании будет очень слож-
но, это станет возможно в случае, 
если кардинально сменятся ме-
неджмент и акционеры, появится 
новая стратегия». 

Как российские компании совершали делистинг

В конце 2017 года совет 
директоров «Дикси» при-
нял решение о делистинге 
на Московской бирже, 
причем крупнейший мино-
ритарий — фонд Prosperity 
Capital Management — 
проголосовал против 
этого решения. В начале 
2018-го ретейлер догово-
рился с фондом о выкупе 
пакета акций размером 
более 20% в несколько 
этапов. Сумма сделки дол-
жна была составить более 
8,5 млрд руб. Источники 
РБК тогда сообщали, что 
основной акционер выку-
пал акции, так как считал 
их недооцененными после 
плохих результатов компа-
нии в 2017 году.
В марте 2017 года стало 
известно о планах круп-

нейшего российского 
застройщика группы 
ПИК выкупить 62,6% ГДР, 
размещенных на Лондон-
ской бирже, компания 
собиралась заплатить за 
них $255 млн. К середине 
июня того же года ПИК 
завершила делистинг. В 
рамках новой стратегии 
работы на рынках капита-
ла компания консолиди-
ровала акции в свободном 
обращении на Московской 
бирже.
В марте 2017 года де-
листинг на Лондонской 
бирже завершила золото-
добывающая компания 
Nordgold, подконтрольная 
Алексею Мордашову. Ре-
шение объяснили тем, что 
рыночная капитализация 
не позволяла оценить 

Nordgold надлежащим 
образом. В свободном об-
ращении было 9,27% акций 
компании, на выкуп кото-
рых могло потребоваться 
около $118 млн. Уже в мае 
того же года стало извест-
но, что Алексей Мордашов 
довел свою долю в компа-
нии почти до 100%.
В июне 2016 года дели-
стинг с Лондонской биржи 
провела нефтегазовая 
компания «Руспетро», 
чтобы вести переговоры с 
«группой инвесторов, ко-
торые могли бы смотреть 
на перспективы компании 
и отрасли более долго-
срочно». Долги компании 
к этому моменту дости-
гали $300 млн, а листинг 
обходился почти в $5  млн 
в год.

В декабре 2015 года 
делистинг с Лондонской 
фондовой биржи завер-
шил и крупнейший в мире 
производитель калийных 
удобрений «Уралкалий». 
Уже через год акционеры 
компании приняли реше-
ние о делистинге и с Мо-
сковской биржи. Решение 
объяснили переводом ак-
ций компании из первого в 
третий уровень листинга.
Также в декабре 2015 года 
делистинг с Лондонской 
фондовой биржи провел 
крупнейший золотодобыт-
чик России Polyus Gold. 
Вскоре головной компани-
ей группы стала «Полюс 
Золото», которая сохрани-
ла листинг на Московской 
бирже.
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